

Alocución leída por el secretario en la ceremonia monumental, verificada el día 21 de Marzo de 1865.

Las autoridades de Pénjamo, en nombre de la patria y del pueblo del Bajío, vienen á consagrar la erección de este monumento y la colocación de la estatua que recuerda el nacimiento, en este sitio, del padre de la independencia mexicana Don Miguel Hidalgo y Costilla, hijo que fué de Don Cristóbal Hidalgo y Costilla y de D^a Ana María Gallaga y Mandarte.

Que la gratitud de vuestro corazón, ¡oh pueblo del Bajío! conserve siempre viva la memoria del sacrificio del grande hombre que dió su vida por el bien de sus conciudadanos. Que este monumento simbolice eternamente el agradecimiento público, y la gloria del gran libertador mexicano.

A vosotros, cuitzenses, toca cuidar de la conservación de esta pirámide cívica. ¡Viva la independencia! ¡Viva Hidalgo! ¡Vivan los pueblos unidos del Bajío!—Secretario, *Antonino Magdaleno.*

NOTA CRITICA.

¿Donde nació el héroe Hidalgo? En el Rancho de Sn. Vicente. Así resulta de la prueba testimonial tradicional que corre por duplicado con títulos de *acta declaratoria y de información ad perpetuam* en el expediente relativo (formado con mi dictado y dirección por el Sr. Dn. Antonino Magdaleno y remitido en copia á la honorable junta de geografía y estadística de Guanajuato). Y antes de que las investigaciones históricas practicadas por el que suscribe, con motivo de habersele pedido por el Sr. Dn. *Francisco Alday* de Dolores, una noticia cierta de la cuna del héroe, dieran este resultado, ¿cuál era la opinión generalmente tenida, respecto del asunto? Que Hidalgo había nacido en Corralejo. Y ¿esta opinión en qué se fundaba? Tenía por base la hipótesis probable de que Hidalgo había nacido en su casa; esto es, la casa mansión de sus padres en Corralejo. Creíase robustecida esta suposición, con la circunstancia de llamarse en la casa de la hacienda *cuarto de*